
Page 1 sur 2 
 

Cérémonie Réussite 47 
18 octobre 2023 

 
 

Monsieur le Directeur Académique des Services de l’Education Nationale, 
Madame la Vice-présidente en charge du développement social de l’insertion et de l’habitat, 
Mesdames et Messieurs les Conseillers départementaux, 
Mesdames et Messieurs les professionnels de l’aide sociale à l’enfance, 
Mesdames et Messieurs, 
Chers jeunes gens, 
 
Je vous souhaite à toutes et tous la bienvenue pour cette cérémonie réussite 47.  
Cette cérémonie, nous l’avons souhaitée pour mettre en valeur des parcours de vie, 
célébrer un engagement, fêter les succès qui sont avant tout ceux des jeunes gens que 
nous allons collectivement féliciter cet après-midi. 
Mais d'abord, je veux vous témoigner ma gratitude. 
Gratitude envers tous les jeunes qui sont réunis aujourd’hui et qui nous donnent une 
formidable leçon de vitalité, une leçon d’effort, une leçon de talent. 
Gratitude envers les éducateurs, les assistants familiaux et les travailleurs sociaux de l’Aide 
Sociale à l’Enfance qui les ont accompagnés, conseillés, guidés, épaulés dans ce chemin, 
parfois tortueux, vers l’autonomie.  
Gratitude envers tous les enseignants et tous les personnels de l'Éducation nationale qui 
mettent chaque jour leur talent et leur énergie au service de la réussite de tous. 
Je tiens ici encore une fois à leur rendre hommage et je vous propose de les applaudir. 
 
……………………………………………. 
Merci pour eux  
 
Grâce à vous, nous prouvons que les déterminismes sociaux, familiaux ou culturels ne sont 
pas une fatalité.  
Grâce à vous, chaque jour, nous faisons avancer l'égalité des chances. 
Je remercie enfin les partenaires, tuteurs, parrains ou maîtres de stage de certains de ces 
jeunes: par votre présence, vous montrez que l'égalité des chances est l'affaire de tous, 
et qu'elle peut mobiliser les énergies et les cœurs au-delà de l'enceinte des établissements 
scolaires. 
Pour votre engagement à nos côtés, à vous aussi, je veux dire un grand merci. 
Je ne vais pas revenir en détail sur les raisons qui ont déterminé la réussite des jeunes que 
nous célébrons ce soir. 
Mais je veux tout de même rappeler en deux mots le principe et la méthode. 
Le principe, c'est bien sûr l'égalité des chances. L'égalité des chances est une exigence 
républicaine. Elle est aussi une des expressions les plus nobles de la mission de service 
public. Elle est une priorité du Département.  
Mais l'égalité des chances n'est pas un fait, ce n'est pas une donnée : c'est à nous de la 
construire. Et pour cela, nous devons apporter une aide particulière à ceux qui partent 
avec un handicap, qu’il soit physique, familial, social ou culturel dans la course pour la 
réussite. 
Et si nous ne les aidons pas à réussir, l'égalité restera alors un beau principe, mais un 
principe vide, sans réalité. Je veux le dire avec force : quand nous travaillons pour l'égalité 
des chances, nous ne sommes pas dans le discours, mais dans le concret, dans une 
démarche pragmatique. Et nous travaillons pour tous les jeunes de ce Département!  
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Quand nous travaillons à faire fructifier les talents des jeunes pour lesquels le chemin de 
départ est le plus abrupt, nous travaillons pour l'avenir de notre société toute entière. 
Ce sont les principes qui guident notre action au quotidien. Ce sont ces principes qui font 
honneur au service public de l’aide sociale à l’enfance. Ce sont ces principes qui sont au 
cœur de l’éthique professionnelle de tous les travailleurs sociaux qui y interviennent. 
Je voudrais maintenant me tourner vers les jeunes que nous célébrons aujourd’hui. 
La réussite qui est la vôtre et qui s’incarne dans les diplômes que vous avez obtenus, n’est 
pas le produit d’un heureux hasard. Elle ne relève pas d’une simple formalité. Elle est, tout 
au contraire, le fruit de votre investissement personnel. Elle a supposé de votre part, 
quelques sacrifices, des efforts, de l’abnégation. Elle est aussi un exemple de résilience, 
de persévérance et d’humilité. 
Elle témoigne enfin du fait que l’Aide Sociale à l’Enfance, ce ne sont pas que des difficultés. 
L’Aide Sociale à l’Enfance, c’est aussi de belles réussites et vous en êtes la preuve. 
Et par cette réussite vous contribuez à changer le regard sur l’Aide sociale à l’enfance et 
pour cela nous vous disons merci. 
C’est pour toutes ces raisons que le Département tient tant à cette journée qui vous honore 
et vous met en lumière. 
Cette réception vous est dédiée, comme un juste retour des choses. 
Bravo encore à vous tous. 
 
Sophie Borderie 
Présidente du Conseil Départemental de Lot-et-Garonne 
 


